
なのはな学級 A さん すいとんなど、今のような豊富な給食ではなかったと思います。さらに B-29

が目に見えるほど近かったのは本当に怖かったと思います。今もイスラエルやハマスなどの戦い

がありますが、そういうのも終わってほしいなと思いました。 

1年 1組 B さん 今日の平和集会を見て、爆弾が空からいっぱい降ってくるのが怖かったです。

あと、ご飯が一日一回だから戦争は怖いです。 

1年 2組 C さん 昔、戦争で食べ物が食べられなかったことを初めて知りました。戦争をしていた

ことを初めて知りました。戦争が怖いと思いました。 

2年 1組  D さん 今日はありがとうございました。なかなか戦争のことは家で教えてくれないの

で、学校で学べたことが嬉しかったです。私が一番驚いたことは、給食のすいとんです。私は、す

いとんの名前が最初わからなくて、給食の放送で名前が分かりました。また、すいとんが給食で出

たら嬉しいです。戦争がなくなって平和にするには、町をきれいにしようと思います。 

2年 1組 E さん 今日はありがとうございました。特に六年生です。平和集会を開いて、ありがと

うございます。この集会で、私が一番心に残ったことは、ご飯が一日一回しか食べられなかったこ

とです。今と比べて全然違います。今なら一日三回です。このことを知って私は今日から、ご飯は

絶対に残さず食べます。 

2年 1組 F さん 今日は、ありがとうございました。私は、あの時子どもが家族とはなれていること

を知りました。私の気持ちは、とてもびっくりしました。私は、今中国人も日本人も遊べます。 

2年 2組 G さん ぼくは、3月 7日から 3月 12日までお母さんが（お出かけで）いなかったので

寂しかったです。明日お母さんが帰ってきてほしいです。それかもっと早く来てほしいです。その子

どもたちはもっと寂しかったのだろうと思いました。 

2年 2組 H さん 爆弾が落とされたり殴られたりして、今が平和でよかったです。しかも親と会え

ないのが嫌です。だから一生戦争が起きなければいいなと思いました。 

3年 1組 J さん  I さんへ I さんは当時小学六年生だったと言っていましたが、銃を持ったことは

ありましたか？その時のご飯はさつまいもやかぼちゃと聞きました。私も食べてみたいです。です

が、毎日は食べたくありません。戦争は辛かったと思いますが、I さんも毎日を楽しく生きてくださ

い。 

3年 1組 K さん ほぼ味のないご飯は、とても耐えられません。私はおいしいご飯やお菓子が大

好きなので耐えられないです。なので、I さんには尊敬します。お風呂もすっきりできて好きなの



で、戦争はしてほしくないです。早くウクライナとロシアの戦争も終わってほしいです。これからの

日本の平和を願いたいです。 

3年 1組 L さん 80年前、東京大空襲があった日から、「日本は戦争をしない」という決まりが作

られたけど、やっぱり一人一人命があるから、みんな平等に大事にしなければいけないと改めて

思いました。 

3年 2組 M さん 戦争がとても怖くてとても悲しいとわかりました。また給食がどれだけ大事なの

かがわかりました。I さんや校長先生のおかげでいろいろなことを知りました。これからはケンカで

暴力をしないようにします。 

3年 2組 N さん 戦時中はいつもの生活ができなくなり、大切な家族、友だちと一番大切な自分

の命を失い、長い時間苦しい生活をするなんて戦争はしてはいけないと思うし、今の生活に感謝

しています。 

3年 2組 O さん I さんの話でぼくたちはおいしいご飯、いい生活をしているけど、戦争のときは

ご飯は少なく、いい生活ではなく爆弾、B29を落とされたりしてかわいそうな暮らしをするのはぼく

は嫌です。なのでこの生活を大事にしたいです。 

4年 1組 P さん 私たちは、1日にご飯を三回食べているのに、戦争中は 1日にご飯を一回しか

食べられなくて大変だと思いました。その給食を全員分用意しないといけないから大変だと思いま

した。今はご飯を残したりできるけど昔は、ご飯が足りなくて好き嫌いはだめだと言っていて大変

な生活だと思いました。 

4年 1組 Q さん 私は話を聞いて戦争は人が傷つくことをしたり、戦争はもうやめてほしいなと思

いました。私は早く戦争が終わってほしいなと思いました。私は命を一生大切にしたいなと思いま

した。 

4年 1組 R さん 私は話を聞いて、もう絶対に戦争は起きてはいけないと思いました。何もしてい

ない人たちの命を奪って、なんでそんなひどいことをするのだろうと思いました。日本だけではな

く、世界から戦争がなくなって平和になってほしいです。 

4年 1組 S さん 今は昔よりも、すごく平和で、便利で安心できるけど、戦争が起きていたころは、

みんな苦しいし、悲しかったことがたくさんあったということを実感しました。そして今の平和を守る

ために、もっと当時のことを知ったり、ボランティア活動をしたいと思いました。 

4年 2組 T さん 給食を食べて、思ったこと。昨日のさつまいもやすいとんは、すごくおいしかった

けど、戦争の時はさつまいももすいとんもあまりおいしくなかったんだと思うとすごく悲しいです。ひ



いおじいちゃんやひいおばあちゃんが生きていてくれたから私が今生きているんだなと思うと、ひ

いおじいちゃんやひいおばあちゃんはすごいと思いました。私が戦争をしていたらと考えるとすごく

怖いです。今の日本に感謝します。これからも日本が平和であってほしいです。なぜアメリカが戦

争をやったのかわからないけど、私はアメリカを許せません。 

4年 2組 U さん 戦争が怖いことは知っていたけれど、今日の平和集会で戦争のいろんなことを

知りました。平和集会では戦争の時のことを思いながら聞いていました。給食を食べて私はおいし

いと思いました。でも戦争の時は芋はパサパサで、すいとんは具材がなく量も少なくて、戦争の時

これを食べていた人の気持ちを考えて食べました。 

4年 2組 V さん 給食は、あたたかくておいしかったけど、戦争の時は、今に比べたらおいしくな

かったのかなと思いました。満足に水も飲めない、電気も使えない。そんな状況、想像するだけで

ゾッとします。みんないつも怖い顔をしていて、少しでも「つらい。もういやだ」と泣いても「兵隊さん

の方がつらい」と周りの人にののしられるのかなと思いました。大好きな人も目の前で殺される

か、どこかに連れていかれる。そんなこと絶対嫌です 

4年 2組 W さん 昨日の給食は具がいっぱい入っていておいしかったけど、本当はもっと具が少

ないと思うとかわいそうだなと思いました。爆弾でたくさんの人が亡くなってしまって、自分のひい

おばあちゃん、おじいちゃんも経験したんだなと思いました。 

5年 1組 X さん 僕は、話を聞いて、最後は六年生だけが東京に戻ると聞き、六年生はいいなと

思ったけど、六年生は戻ったら戦争とかに巻き込まれ、最初は戻れていいなと思ったけど巻き込

まれたのを聞いて六年生はとても可哀想だなと思いました。これらの話を聞いて改めて戦争は恐

ろしいんだなと感じました。もう二度と戦争は起こってほしくないと感じました。 

5年 1組 Y さん 今日の平和集会で一番びっくりしたことを書きます。それは、ご飯のことです。

疎開のとき、ご飯が一日一杯で、しかも、どんぶりに少し入ったお米とさつまいもと味の薄いすいと

んだけなんて、びっくりしました。今日は、戦争経験者の I さんのお話を聞けて、戦争はこんなにつ

らいんだということを学びました。これからは暴力ではなく口で解決します。 

5年 1組 Z さん 戦争が過去日本に起きたことはこれからの未来一生忘れてはいけないことで

す。それを経験した I さんなどの人たちが当時のことを、経験していない私たちに伝えてくれること

は、とても貴重なことで、たとえ経験した人がいなくても、話を聞いた私たちが次の世代に受け継

いでいかなくてはならないと思います。本当にありがとうございました。 

5年 1組 あさん 校長先生と I さんの対話を聞いて、私は少しながら戦争の時の生活を想像する

ことができました。「戦争」という言葉を聞くと、だいぶ昔のことだと思ってしまうのですが、東京大



空襲は今からわずか 80年しか経ってないし、今にも戦争している国があるということを考えると、

すごい恐ろしいことだと感じました。 

5年 1組 いさん 東京に帰りたいなどと言うと、先生がなぐさめたりそっとしておくのではなく、叱

るということには驚きました。一週間以上お風呂にも入れないのに、おいしいご飯じゃないのに、

恵まれている方だと聞いて、これよりももっとひどいところもあるとは、想像もできないほどつらい

のだろうと思いました。 

5年 2組 うさん 最後の校長先生のお話を聞いて、大人になってから、ただ「平和が一番で戦争

をしちゃいけない」と教えるのではなく、どうして戦争をしてはいけないかを子供に伝えたいと思い

ました。 

5年 2組 えさん 昔はさつまいもも甘くなくて、今みたいにおいしくなかったことにびっくりしまし

た。家族から離れて、ひとりで違う場所に行くのは、私だったら寂しいし、嫌だなと思いました。戦

争は絶対に起こしてはいけないことだと改めて思いました。戦争を起こさないようにするために

は、相手のことを思いやって生きることが大切だと思いました。 

5年 2組 おさん I さんの話を聞いて、思ったことは、戦争はすごくつらかったんだなって思いまし

た。給食は、昔より 100倍おいしいんだなと思ったのと、当時は味があまりなく、甘くないものだっ

たんだなって思いました。一回でも当時とまったく同じ給食を食べてみたいと思いました。 

5年 2組 かさん 私は、平和集会を見て、東日本大震災はそこまで深く考えたことがなくて、45

分間話を聞いていたら、とても恐ろしくて、とても怖いものだと分かりました。一日一回しかご飯が

食べられないなんて今では考えられません。だから、今ご飯を三回食べられているのを感謝して、

毎日「いただきます」をしたいと思います。 

5年 2組 きさん I さんが話しているのを聞いて、本当にその場面が頭に浮かんできて、本当に

つらかったんだなぁと思いました。私は家族や周りの人とはなればなれになるなんて、怖くてでき

ません。I さんはその面でも本当にすごいと思いました。以前私たちの給食で当時食べていたもの

よりは 100倍おいしいご飯が出ました。私は正直その中に苦手なものがありますが、当時食べて

いたご飯より 100倍おいしいと考えて次は食べたいです。 

5年 2組 くさん 昔は子どもと親が会えなくて、六年生も卒業できなかったことがかわいそうと思

いました。40歳近くになった I さんが友だちを集めて 32年ぶりの卒業式を今でいう「立花吾嬬の

森小学校」で行ったのが昔もここで卒業した人なんだなと思い心に刺さった。今日卒業式の練習を

して、「第十六回の卒業式を始めます」と言われて一回目は I さんたちかな？と思いました。戦争

は絶対してはいけないことだと学びました。 



6年 1組 けさん 今年の平和集会は小学校生活最後でした。東京大空襲はたくさんの爆撃機が

東京を襲ってくるなんて今は考えられません。そして食物も今とは全然違うことも I さんに教えても

らいました。80年前から僕たちの生活はすごく平和になったのは I さんみたいな戦争を経験した

人が戦争を忘れないように語り継いだからだと思います。 

6年 1組 こさん 東京大空襲は軽い気持ちで思ってたけど、平和集会の話を聞いて、こんなに苦

しいことなんだと思いました。ご飯も今より少なかったと聞いて、いつも家でご飯を残しているから

ご飯をありがたく思いました。今日から残さず食べます。 

6年 1組 ささん 前まではその時代に生まれなくてよかったとしか思わなかったけど、六年生にな

ってその時代の人が頑張ってくれたから、今のような豊かな日本があると思います。これから先、

同じことが起きないようにしたいです。いろいろな人に伝えていきます。 

6年 1組 しさん 小学校最後の平和集会だったけど、改めて戦争の怖さを実感した。体験はでき

ないけど、できる限りのことは伝わった。これからは伝えられる側ではなく、伝える側として戦争の

怖さを広めていこうと思う。 

6年 2組 すさん 今回改めて、戦争について学び、今平和なことを大切に思い続けなければいけ

ないと思った。一日一日、今平和なことに感謝。毎日、家でも学校でもすごくおいしいご飯が食べ

られていることにも感謝。今回学んだことは次に生まれてくる子たちに教えたいし、広めてあげた

い。来年この学校にはいないけど、平和集会はずっとずっと続けてほしい。 

6年 2組 せさん 平和集会を通して戦争の恐ろしさや、二度と戦争をしてはいけない理由が分か

りました。ここ 6年間で、戦争とはどういうことかをしっかりと理解し、疎開先の生活も社会の授業

を通して分かったと思います。給食は、次の日の給食より質素だったと思います。 

6年 2組 そさん  給食は昔の時よりもおいしくなっていると思うし、量も増えているはず。だか

ら、この給食のメニューも一年に一回なら良い。でも人生で一回だけでも良いから当時のご飯と全

く同じ量、おいしさも全て完璧にして、それだけを食べて一ヶ月間耐え抜いてみたいな、と思った。

今日の平和集会で当時の人がどれだけすごかったのか分かりました。 

6年 2組 たさん I さんが経験した戦争の話を聞いた時に、どれだけ苦しかったか、日本が勝つた

めにこんなに我慢しないといけないのかと思った時に、言葉に表せないほどの怒り・悲しみなどが

一斉に湧いてきました。今戦争を経験している人は少ないけど、今日聞いたことを家族などに話し

て次の世代へと伝えたいです。まだ戦争している国はたくさんあるけど、少しでも世界が平和にな

るように、今私たちができることを探したいです。 



6年 2組 なさん私は戦争の話を聞いたことはあるけど、今回の写真や動画でよく分かりました。

戦争は二度と起こしてはいけないと思いました。歴史で戦争のことを学んでいたので疎開のことと

かは分かっていたけど、今回のことで改めて分かりました。未来で、自分たちが教えられるように

戦争のことをもっと知りたいです。そして、教えていきたいです。 

6年 2組 はさん 社会で学んでいて勉強でもあってとても怖かったんだなと実感しました。昨日給

食を食べてみて、なんだ全然おいしいじゃんと思ったけど、あまりおいしくないと聞いてそんなに食

材が悪かったのかなと思いました。今日は貴重な体験ありがとうございました。 

6年 2組 まさん 初めて I さんのような戦争体験者に話を聞くことができて、戦争のことをもっと詳

しく知ることができました。卒業式をするために東京へ帰った多くの六年生が空襲で亡くなったと

知ってすごく悲しい気持ちになりました。それに、疎開先でもすごくつらかったんだなと思いました。

なぜなら、家族とも会えないし、ご飯も一日に一回、しかも量もとても少ないからです。毎日毎日お

腹を空かせているのは自分も嫌だなと思いました。お風呂もたまにしか入れなくて体がかゆくなる

のも私は嫌です。友達はいても家族とはなれるのは絶対に嫌です。もう二度と戦争は起こってほ

しくないです。誰かが犠牲になったり、悲しい思いをしなくなる平和な世界になってほしいです。ウ

クライナやガザなどの今世界に起きている戦争もなくなってほしいです。一日でも早く世界中のみ

んなが平和に生きられる世界になってほしいです。 

 


